

Título: Desvelando el poder de la transformación digital en los países en desarrollo: Hacia una Teoría de la Consolidación Democrática desde dentro hacia fuera

Autora: Doina Stratu Strelet

Tutor: Dr. Hermenegildo Gil Gómez

Directores: Dr. Hermenegildo Gil Gómez

Dr. Raúl Oltra Badenes

Resumen:

Esta Tesis Doctoral profundiza en el estudio de la consolidación de democracias dinámicas en países en desarrollo, centrandó su atención en el papel catalizador y transformador de las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC) y el liderazgo gubernamental. Su principal objetivo es proponer un cambio paradigmático en la comprensión de la consolidación democrática, considerando la revolución tecnológica que impulsa un cambio de régimen y la necesaria actualización del sistema político. Para lograr esto, la Tesis inicia identificando y deconstruyendo inconsistencias en los marcos teóricos actuales sobre la democracia, deconstruir ese conocimiento a través de metodologías avanzadas tanto cuantitativas como cualitativas comparativas, y proponer así una nueva teoría basada en un modelo replicable y empíricamente basada en patrones revelados durante el estudio. Para este proceso de deconstrucción teórica se emplean teorías científicas clave como la Teoría de las Transiciones Sociotécnicas o la Teoría de las Revoluciones Científicas de Kuhn, que, junto a una metodología inductiva y un enfoque epistemológico basado en las Ciencias de la Complejidad, la autora descubre patrones emergentes y principios subyacentes que consigue vincular la teoría, las hipótesis y las conclusiones de esta Tesis en un marco integral y multidimensional.

La deconstrucción de la teoría entendida como ciencia normal, comienza desde la comprensión de que el proceso de construcción de un sistema democrático tradicional presenta grandes inconsistencias, además de que el propio sistema está sumergido en una crisis de representación y legitimidad ante la falta de confianza de la ciudadanía en quién toman las decisiones, así como, la falta de participación en la toma de decisiones públicas. Por ello, se parte de un cambio de enfoque fundamental que siguiendo la lógica que inspira el principio de Conservación del Momento Lineal, las TIC actúan como catalizador que conlleva a una transformación del sistema directo, por ello, las sociedades deben diseñar y adaptarse al impacto de esta ola, al igual que en la física cuando un objeto se mueve en respuesta a la aplicación de una fuerza. El análisis conceptual crítico revela que las teorías tradicionales sobre democracia adoptan un enfoque de programación orientado a objetos (OOP), centrado en instituciones y actores como componentes estáticos de una democracia y sus interacciones. La tesis argumenta que este enfoque no cumple con la función esencial del sistema político: la participación ciudadana en la toma de decisiones públicas, interpretando Demos (δῆμος) como 'pueblo' y Kratos (κράτος) como 'poder' o 'gobierno'. Así, propone una transformación hacia un enfoque orientado a funciones, centrandó la consolidación democrática en procesos dinámicos que integran el sistema y enfocándose en la participación ciudadana como función principal que integra a su vez distintos elementos. La adopción de este enfoque permite la propuesta del concepto de 'Democracia Dinámica' que surge de esta Tesis.

Esta Tesis propone tres principios después de una validación rigurosa a través de estudios de caso y análisis de datos: el Principio de la Dinámica Política y Tecnológica, el Principio del Liderazgo Público en la Transformación Digital, y el Principio de la Transformación Digital para la Consolidación Democrática en Contextos en Desarrollo. Estos principios ofrecen un marco teórico renovado para comprender el patrón que rige el proceso de consolidación democrática en la era digital. Esto desafía directamente las nociones convencionales, abriendo nuevas vías que explican

como las tecnologías emergentes, si son utilizadas de manera estratégica, pueden servir para consolidar procesos democráticos en diferentes contextos. La adopción de estos principios por un país podría guiar sus futuras políticas hacia el desarrollo efectivo y rápido, marcando así una nueva manera en la cual los Estados y las sociedades abordan la democratización en un mundo cada vez más tecnológico, además, en el cual el sistema democrático se pone en duda. En resumen, lo que se propone es que la democracia se convierte en resultado y función de un proceso, y en este caso, se ha encontrado el patrón que rige el proceso. Por lo tanto, siguiendo el principio hermenéutico de lo que es afuera, es adentro, si se desarrolla el proceso el resultado que es la democracia (con todos los elementos oportunos) se consolida.

Esta Tesis Doctoral se estructura de un marco teórico que desemboca en la concreción de tres hipótesis, las cuales se validan a través de tres estudios regionales que involucran un total de 84 países, lo que permite que las hipótesis emerjan como principios son validados empíricamente. Los tres estudios regionales se presentan en publicaciones científicas con un índice de impacto alto (Q1 JCR).

Finalmente, la Tesis propone líneas de investigación desarrollar por la autora centradas en la supervivencia y el liderazgo del sistema democrático en el siglo XXI. Se enfatiza la importancia de explorar cómo la digitalización puede contribuir a la consolidación de la democracia a nivel global, destacando tanto los límites de los hallazgos actuales como los riesgos asociados con la transición sociotécnica. En resumen, esta Tesis aporta un enfoque innovador para comprender la consolidación de la democracia en el contexto actual, subrayando la importancia de la tecnología y el liderazgo gubernamental en este proceso. Propone un nuevo paradigma que se espera guíe futuras investigaciones y políticas en el ámbito de la democracia y la digitalización.